



## AUMENTA 76% CIFRA DE DESAPARECIDOS; COLECTIVOS VEN A MP REBASADOS

Por Jorge Butrón

**AL CIERRE** de 2023 en este sexenio hay registro de 48,203 personas ausentes; en el mismo periodo con EPN fueron 27,399; buscadoras protestan contra impunidad. **pág. 3****61**

Por ciento de avance con AMLO en localización de 123,998 desaparecidos

**67**

Por ciento de avance con EPN en localización de 83,084 desaparecidos

4T documentó 20,804 casos más que gobierno de EPN

## Cifra de desaparecidos crece 76% en 5 años; 2023 terminó peor: colectivos

**DELIA QUIROA**, representante del grupo 10 de Marzo en Tamaulipas, señala que "hay total impunidad" en el crimen; único plan que queda, seguir pidiendo información a cárteles, dice

Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

**A**l cierre del 2023, la desaparición de personas aumentó 76 por ciento en la actual administración, con respecto a la que encabezó el expresidente Enrique Peña Nieto en cinco años.

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas, del 1 de diciembre del 2012 al 31 de diciembre del 2017 se registraron 27 mil 399 personas que persisten con el estatus de no localizadas, mientras que del 1 de diciembre de 2018 al 31 de diciembre del 2023 sumaron 48 mil 203.

Además, en la gestión anterior se generó un porcentaje de localización de 67 por ciento, de un total de 83 mil 084 personas reportadas en un inicio como desaparecidas, mientras que en la administración de Andrés Manuel López Obrador se registró un avance de 61 por ciento, de 123 mil 998.

Delia Quiroa, representante del colectivo 10 de Marzo en Tamaulipas, dijo a *La Razón* que el 2023 terminó aún peor de cómo empezó, debido a que las desapariciones siguen en aumento y hay total impunidad, ya que, dijo, no hay interés por parte del Gobierno federal.

"Estamos peor de como empezamos, debido a que el Gobierno federal rasuró el censo de personas desaparecidas, hay mayor cantidad de gente que desaparece diariamente y hay mayor impunidad por falta de investigación y sanción", explicó.

La activista señaló que durante todo el año se la pasaron interponiendo amparos

en los juzgados, para luchar en contra del censo y por el acceso a la justicia, debido a que todo el 2023 buscaron acercamientos con la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) y la Secretaría de Gobernación (Segob), pero nunca les hicieron caso.

La madre buscadora dijo que, sin censo, el número real de personas que siguen desaparecidas llega a unas 50 mil; sin embargo, sostuvo que el Gobierno federal busca desmentir dicha cifra, debido a que en la actual administración se disparó el delito de desaparición forzada en todo el país.

"Mucha gente que acude con nosotros está consultando sus desaparecidos, pero ya no los encuentra en las listas y nos preocupa, porque no sabemos qué vayan a hacer con esos expedientes o fichas, pues tememos que los desechen", destacó.

Indicó que López Obrador sólo se les acercó cuando hizo campaña presidencial para pedirles el voto, pero una vez que llegó, ya les dio la espalda, pues nunca quiso recibirlos. "Para este año podemos llegar casi al olvido, debido a que por las elecciones no nos van a hacer caso, menos de lo que ya lo hacían".

Delia Quiroa dijo que la única estrategia que les queda es seguir pidiendo a los cárteles que les den ubicaciones de fosas donde puedan estar sus familiares, pues aseguró que del Gobierno federal no van a conseguir nada.

Al respecto, Leticia Mora, representante del colectivo Hijos Desaparecidos, calificó al 2023 como un año "pésimo", debido a que se ha visto que ya no hay el mismo interés del que se dio al inicio de

**110**

Mil 964 personas están desaparecidas en el país, según datos de Segob

la administración federal actual, además de que ya no hay el mismo apoyo ni el presupuesto en las comisiones de búsqueda de los estados.

"No hay ya más presupuesto, pues a las comisiones sólo les alcanza para hacer tres búsquedas al año, los ministerios públicos están rebasados, trabajan revictimizando a los desaparecidos y hay un retroceso en general", dijo.

Señaló que al parecer no hay interés en el tema, debido a que se encuentran en un "pésimo retroceso", sobre todo en el marco del nuevo censo de desaparecidos, cuando ni siquiera hay una metodología clara con la que lo hayan hecho, señaló.

"A las integrantes del colectivo jamás fueron a visitarlas, no hicieron su conteo y otras más de otros colectivos nos dicen que las borraron de la base de datos, cuando siguen sus familiares desaparecidos. Todo esto es una simulación para que se siga votando por ellos, ya que la realidad es completamente distinta a como la pintan las autoridades federales", explicó.

Leticia Mora sostuvo que han acudido a Palacio Nacional a buscar al Presidente, pero nunca las han recibido, y también acudieron a la Secretaría de Gobernación (Segob) y, de igual manera, se quedaron esperando; por ello, aclaró que no van a permitir que den carpetazo en el tema de los desaparecidos, ya que este 2024 es de elecciones y piensan que el tema se puede quedar aún más en el rezago.

Señaló que el panorama para 2024 no es nada alentador, debido a que el tema sigue siendo de menor interés para las autoridades.

**EN MAYO** pasado, se echó a andar la Estrategia Nacional de Búsqueda Generalizada donde, según la Segob, se confrontaron más de 895 millones de registros administrativos.

**Eldato**



### Al alza

Comparativo de casos identificados en cinco años del sexenio anterior y éste.

1 de diciembre del 2012 al 31 de diciembre del 2017

1 de diciembre de 2018 al 31 de diciembre del 2023



27,399



48,203

### PORCENTAJE DE LOCALIZACIÓN



\*(Bas en unidades)

Fuente: RNPONO



“

**ESTAMOS PEOR** de como empezamos, debido a que el Gobierno federal rasuró el censo de personas desaparecidas, hay mayor cantidad de gente que desaparece diariamente y hay mayor impunidad

**Delia Quiroa**  
Representante del Colectivo 10 de Marzo en Tamaulipas



“

**NO HAY YA MÁS** presupuesto, pues a las comisiones sólo les alcanza para hacer tres búsquedas al año, los ministerios públicos están rebasados, trabajan revictimizando a los desaparecidos y hay un retroceso en general

**Leticia Mora**  
Representante del Colectivo Hijos Desaparecidos

”

”

## ANTE SEGOB EXIGEN NUEVOS DATOS DEL REGISTRO

**COLECTIVOS DE BÚSQUEDA** de personas desaparecidas exigieron una reunión en la Secretaría de Gobernación (Segob) para que les expliquen su plan de trabajo, así como los nuevos datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas que recientemente dieron a conocer.

Los colectivos protestan frente a la Segob en espera de una respuesta por parte de la titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), Teresa Reyes Sahagún, a quien le exigirán la obligación de buscar a toda la gente desde las comisiones estatales, en cuanto

tengan la primera denuncia de los familiares.

Además, los colectivos desean una explicación sobre el futuro de la CNB, tras diversas versiones de que puede desmantelarse por el constante despido de su personal.

Otra de las exigencias es detallar por qué contrataron a un contador como director del Centro de Identificación Forense, quien, de acuerdo a los colectivos, se encuentra involucrado en un tema de desvío de dinero; aparte de saber qué pasa con los restos localizados y dónde se encuentran, crear células de búsqueda inmediata,

así como dar prioridad a los estados del norte considerados focos rojos en la desaparición de personas.

También se exige voltear a ver a Oaxaca, estado olvidado por las autoridades, dar informes detallados con lenguaje comprensible y no técnico, actualización de huellas dactilares y datos de ADN de manera regular.

Los colectivos gritaron consignas y pidieron mayor atención de las autoridades al tema, pues aseguran hay una falta total de interés y un posible desmantelamiento de instituciones.

*Jorge Butrón*